

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo.—Teléfono, 266.

AÑO XII

San Sebastián Lunes 22 de Noviembre de 1909

Núm. 4.091

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
Véase la tarifa en tercera plana.

A CONFLICTO DIARIO

No puede decirse que tiene suerte el gobierno del señor Moret, porque sale á conflicto diario. Unas veces son las combinaciones personales que hace un primate; otras el descontento de los favorecidos con los puestos; ayer la contrariedad de quienes se han quedado sin prebenda.

Todos estos disgustos tienen totalmente minado al actual gobierno y por ello se supone que no ha de durar mucho tiempo. Con ser esos contratiempos ministeriales dignos de tenerse en cuenta, no lo son tanto como los resquemores promovidos por la famosa cuestión de Canarias.

Luchan en este asunto dos partidos: el de los que desean la división del archipiélago en dos provincias para favorecer á Las Palmas y el de los que desean que sigan las cosas como hasta ahora y son partidarios de Tenerife.

Al ofrecer el gobierno de Canarias al señor Auñón, este exministro se negó á aceptarlo por parecerle poco, y entonces sea porque el jefe del gobierno hubiera pensado antes en aumentar la categoría de aquel mando ya porque quisiera de este modo resolver el conflicto originado por la negativa del señor Auñón, el hecho es que dejó circular el rumor de que en Canarias se iba á crear un virreinato.

Se abandonó, según parece, el proyecto, pero se dió lugar á que se lanzaran los dos partidos de canarios á la defensa de sus respectivos puntos de vista. Creyendo acallarlos, el Sr. Moret en el R. D. llamando de descentralización municipal, dispuso que el gobernador residiera seis meses del año en cada una de las dos poblaciones, solución que ha disgustado á Tenerife y no ha contentado á Las Palmas por ser mucho menos de lo que esta población solicita.

He aquí la cuestión y la causa del movimiento de protesta originado en Canarias, movimiento que puede tener consecuencias más lamentables que los disgustos personales de Toyar, Montero Ríos, Cañalejas y López Domínguez.

UN DISCURSO DE SENANTE

Estos últimos días hemos publicado una reseña tomada *El Diario de Lérida* sobre los actos realizados por los integristas catalanes y aragoneses en la mencionada capital catalana. En el mitin hablaron varios distinguidos correligionarios y en la imposibilidad de transcribir todos los discursos nos limitamos á copiar lo que nuestro queridísimo colega citado dice del señor Senante, que es lo siguiente:

«Al levantarse para dirigir la palabra á la concurrencia en el mitin que se celebró el domingo en «El Patronato Obrero», el elocuente orador católico don Manuel Senante, fué calurosa y unánimemente saludado con una salva de aplausos.

Aunque nuestro mayor gusto sería reproducir aquí *ad pedem litterae*, aquel hermoso y en todos conceptos notabilísimo discurso pronunciado por el señor Senante, nuestro buen deseo se estrella ante la imposibilidad de hacerlo así, pues una y sin duda la más poderosa causa que nos impide hacerlo es que, apostados ante las cuartillas de papel y con el lápiz en la mano dispuestos á seguir casi talquigráficamente las palabras del orador, sin darnos cuenta, y faltando á la tarea que nos habíamos impuesto, nos hallábamos materialmente ensimismados y sin tomar nota alguna, tan solo oyendo aquellos párrafos tan brillantes llenos de imágenes retóricas que á borbotones salían afiligranados de la boca del orador, levantando el ánimo, hasta de los indiferentes, por no decir contrarios en política, si alguno había en el salón de referencia.

Así pues, ya nos dispensarán nuestros lectores, que sólo podamos ofrecerles algunas, muy pocas reminiscencias de lo dicho por el orador, ya que para ello hemos de echar mano de nuestra memoria y no de las notas, que debíamos haber tomado, cual en casos análogos se acostumbra.

Dijo el señor Senante que, escuchaba toda presentación, pues éramos ya los allí reunidos antiguos conocidos y amigos íntimos por el mismo y común pensar.

Nuestra aspiración no es hacer un partido exclusivista, sino sumar elementos católicos para poder repeler con energía las agresiones del enemigo que nos asedia constantemente.

Dirigió un expresivo saludo á los concurrentes al acto que se estaba realizando y á los dignísimos representantes de la integridad aragonesa, ya que como hermanos, también á nosotros nos cobija la gran «coronaza» de Aragón.

Dicho saludo lo hizo igualmente en nombre y representación del ilustre Jefe señor Olazábal y de los integristas valencianos, quienes reiteradamente le encargaron hiciera constar su adhesión á los solemnes actos celebrados.

Felicitó á los organizadores de los mismos, manifestando que así es como debe obrarse políticamente, realizando actos públicos que tiendan al desarrollo de las ideas del reinado social de Cristo, y publicarlas y extenderlas constantemente.

Señaló la conveniencia de que guardemos un grato recuerdo de lo que allí se trató, para que, teniéndolo siempre presente, pueda servir para algo práctico y de ello resulte provechosa enseñanza para nuestros hijos á quienes también se les ha de hacer comprender que debe obrarse prácticamente haciendo caso omiso de vana palabrería que á nada ó muy poco conduce.

Hace próximamente un siglo, dijo, que están llamando la atención de los españoles, las inminentes catástrofes que se avecinan, y los chispazos de tales consecuencias lamentamos con horror y espanto con lo acaso bárbaramente en Barcelona, que no fué sino un aviso providencial, para que los católicos nos aprontemos á la defensa y llegado el caso á la agresión. En manera alguna debemos dejarnos influir por la maza del miedo ó del pavor, sino que despreciando las falsas promesas y huertas palabras de nuestros enemigos, lanzarnos en pró del bienestar general de la ciudadanía.

El malestar que sentimos por varias causas recientes, entre ellas, los crímenes realizados por la barbarie de Barcelona, los efectos personales de la campaña de Melilla y el clamoroso liberal masónico por el

cumplimiento de la sentencia de Ferrer, son hechos que implican una gestación laboriosa y larga para llegar á la meta de su desarrollo, conviniendo en que para lograr dichos ideales, ha sido necesaria la enseñanza asidua y propagación activa de tales ideales, no habiéndose los gobiernos opuesto á ellas, sino muy al contrario tolerando toda propagación de ideas nefandas y en contraposición al sentir de los católicos españoles.

Debido al indiferentismo, de los gobiernos, especialmente el conservador, ha fructificado en gran cantidad la semilla del mal, que será difícil exterminar en absoluto, pero, á pesar de que, según manifestación de un Tribunal competente, las leyes no sólo toleran sino que respetan la propaganda de la idea del mal, nosotros hemos de hacer esfuerzos inauditos para exterminar no sólo la semilla, sino la raíz, el tallo y el fruto.

Aunque el hombre por su modo de ser, tiene derecho á professar toda clase de ideas por nefastas y perturbadoras que sean, censuro, dij., las leyes que licita ó ilicitamente las amparan.

Considera que los catalanes habitantes de Barcelona no son res-

ponsables de los hechos ocurridos en la capital del principado, sino que por nuestra negligencia lo somos todos los españoles, ya que hemos consentido que se votaran las leyes antes mencionadas.

Es preciso oponerse á la invasión del mal y los católicos españoles en este doble concepto, somos los llamados á trabajar con fe, sin descanso y con perseverancia para conseguir este objetivo, investigando sus causas y una vez hallado el origen, obrar sin consideraciones ni miramientos de ningún género, en la misma forma empleado por el enemigo para la propagación y desarrollo del mal que lamentamos, mediante una acción social político-católica bien entendida y subordinada.

Como en el actual estado de las cosas estamos más inclinados al mal que al bien, nuestros enemigos encuentran terreno abonado para adherirse á la masa impía, mayor número de obreros que nosotros, con nuestra inactividad tratamos de conquistar para sumar adictos á la religión de Cristo.

Aludiendo, así como de paso, al partido carlista, dijo, que jamás había dicho á los carlistas que dejaran de pertenecer á aquel partido, sino que les ha alentado á que sean buenos carlistas, para que agrupados con los que profesamos la religión católica y existen comunes principios, consigamos cortar de raíz el liberalismo, levantando la bandera del catolicismo, regenerando á España, que si es tal, débese á la religión católica.

Lamentó que se haya antepuesto á la idea de Dios la de Patria, pues á pesar de que nosotros reconocemos y aplaudimos el regionalismo, debemos tener presente que el hombre se debe en todo y por todo á Dios en primer término, como así lo ha aseverado Su Santidad.

Los que separan á Dios de la política incurren en lamentable error, por lo que, nosotros puestos los ojos en Dios aclamamos todo por y para Dios.

Recomiendo la asistencia á las elecciones, pues no debe haber pueblo alguno en que no se presente un candidato carlista é integrista, sin que nos importe ni moleste que la elección no resulte nutrita y favorable á nuestros amigos, toda vez que si hoy obtenemos cinco votos mañana será seguramente mayor número.

Sin la abdicación de los respectivos principios entiendo el orador que es conveniente la unión de los católicos que tienden á un fin común, dejándose de antagonismos y odios personales que solo conducen á sumar fuerzas al enemigo liberal, y recordemos que está en peligro y en tela de juicio la patria y el reinado de Dios, por lo que debemos unirnos para triunfar.

Y después de dedicar un cariñoso y expresivo saludo á las señoras que honraron con su presencia aquél acto y manifestarles que en todas ocasiones son un gran factor para cooperar y contrarrestar los deplorables efectos del pernicioso liberalismo, así como dedicar sendas frases de encanto á la mujer católica, terminó el señor Senante su valiente discurso, siendo frenéticamente aplaudido y aclamado por la concurrencia.

Y se terminó el mitin.

RESEÑA DEL TIEMPO

De ciclónico podemos considerar todo el periodo del 13 al 19 de este mes de Noviembre. En él se han desarrollado dos centros de depresión de notable importancia, actuando directamente sobre la Península Ibérica, donde la atmósfera ha permanecido en constante desequilibrio.

El viernes 12, todo el Oeste de Francia y la mayor parte del Cantábrico caían bajo un centro anticiclónico de 769 mm, (en este observatorio marcaba á las siete de la mañana 768,2 mm). No obstante hallarnos en estas condiciones, sospeché la proximidad de una causa

perturbadora; y así á las seis y veinte minutos de la tarde de este día 12 avisé á los puertos de Guipúzcoa y Santander y á La Coruña y Riveade, que la situación atmosférica iba á perturbarse.

Del 13 al 14 aborda á la costa NO. de España la depresión que desde hacía dos días ocupaba la región SE. de las Azores; en este paso profundizó 4 mm, registrándose en Galicia la altura de 751 mm á las siete de la mañana. A la misma hora observábamos 753,2 mm. en nuestros barómetros. Teniendo en cuenta que á pesar de la considerable baja barométrica, había de trascurrir aún bastante tiempo para que la depresión cortara nuestro meridiano, parecióme acertado, que al aviso diario (á las ocho de la mañana) acompañara esta advertencia «pero áun no hay peligro de que el viento salte al NO». Efectivamente, en el resto del día continuaron los vientos de entre S. y SO. Pero ya á las seis y 45 minutos de la misma noche conocí que se aproximaba la hora del paso de la depresión por el meridiano, y de lo peligroso que había de resultar el tránsito de los vientos del S. al NO. En vista, pues, de la inminencia del peligro, dirigí á los puertos arriba citados, el siguiente telegrama: «El viento va á saltar al NO. Téngase cuidado.» Y en verdad sucedió así. A las cuatro de la madrugada siguiente viró el viento al NO., alcanzando una velocidad media de doce metros por segundo.

Como se ve, puede prevenir á los pescadores del avance de la perturbación, con una antelación de 58 horas.

Con esta invasión borrascosa el barómetro sufrió una alza bastante considerable; pero bien se dejaba ver que no era franca, revelando el avance de otra nueva depresión, lo que puse en conocimiento de los pescadores, manifestando que la situación atmosférica iba á empeorar.

El día 16 aparece (según el Boletín del Instituto Central Meteorológico de Madrid y del observatorio del infante don Luis de Lisboa, que en el día de hoy (20) han llegado á mi poder), una profunda depresión al N. E. de las Azores (Isla 735,3 m.). A las diez de la mañana, y hallándose las corrientes atmosféricas en nuestras regiones aún sujetas á la influencia de la del Golfo de Génova, y sin contar con más datos que los propiamente adquiridos, (pues el exiguo número de telegramas meteorológicos que poseo, comparado con la información completa de que los demás centros de este género disfrutan, vienen ordinariamente tarde), conocí la existencia de este nuevo centro perturbador. De ello puse en conocimiento á la misma hora al Observatorio de Física cósmica del Ebro (Tortosa), diciendo: «Del occidente avanza otra depresión.»

Más tarde, entabladas las corrientes así superiores como inferiores, y recibido alguno que otro telegrama que me ayudara á descubrir la verdad, comprendí que la depresión de referencia había de afectar directamente á nuestra Península. Así, á las siete de la noche facilité á la prensa local la siguiente nota: «Por el Atlántico avanza una depresión, que producirá mañana, en las costas de Portugal y Galicia, un temporal con vientos del Sur. Las lluvias serán generales en toda la mitad Oeste de la Península Ibérica. Aún no ofrece peligro para el Cantábrico.»

En efecto, á la mañana siguiente, el centro ciclónico aparece situado en las costas de Portugal: Oporto 745 mm.

Según telegramas publicados por la prensa, han sido varios los siniestros maríticos ocurridos en esas costas, donde dicen haberse desencadenado un huracán. En el Ferrol el mar arrojó á la costa una embarcación, ignorando el paradero de sus tripulantes; y otro despacho de Lisboa afirma que ha arribado á aquél puerto un buque alemán con grandes averías.

Durante este día 17, la depresión atravesó el Cantábrico, llegando al Golfo de Gascuña para la noche: Biarritz 747 mm; lo que avisé por telégrafo á los puertos, y al público, por medio de la prensa local, en que aparece mi comunicado de las diez y media de la misma noche, asegurando que el centro ciclónico (centro de depresión) pasaría por el Norte y á poca distancia.

Todo el día 18 el centro permaneció en nuestro Golfo. La fuerza desarrollada por el viento en dirección N. O. fué moderada; pero no así la que empleó momentos antes en dirección Oeste, que reinó con violencia, llegando el anemómetro registró una velocidad media de 15 metros por segundo.

A pesar, pues, del escaso número de telegramas que recibo, he podido seguir la marcha de esta depresión, por espacio de tres días consecutivos.

Pedro de Orcolaga.

Observatorio de Igueldo 20 de Noviembre 1909.

EL MUNDO AL DÍA

París, 21, 11,50 n.

Noticias rusas

En San Petersburgo han sido detenidos un funcionario y un antiguo empleado de la Imprenta Nacional que sustrajeron 1.500 bonos del Tesoro de una tirada suplementaria. Muchos de ellos están sin firmar, pero otros llevan firmas y números falsos.

En el centro de Rusia cae la nieve en abundancia y el servicio de correos se hace con mucho retraso.

Una venganza

Cuarenta oficiales austriacos recibieron por correo muestras de polvos que según un prospecto eran buenos para reconstituir el sistema nervioso. Algunos oficiales analizaron estos polvos y vieron que se trataba de cianuro potásico; pero uno que los tomó sin desconfianza ha muerto. Se cree que se trata de una venganza.

Huelguistas condenados

Diez obreros del ferrocarril de Konosk á Moscou (Rusia) han sido condenados á penas que oscilan entre 6 y 15 meses de prisión por haber tomado parte en la huelga de Diciembre de 1905.

Todo el mundo se extraña de la severidad del gobierno con padres de familia que no se han metido en política y que fueron á la huelga mencionada á la fuerza.

Movimiento de tropas

En San Petersburgo producen gran impresión los rumores relativos al movimiento de tropas en Austria. Muchos regimientos austriacos han sido destinados á prestar servicio de guarnición en Galitzia y otros han ido á la frontera de Servia.

La marina turca

Han llegado á un acuerdo el gran vizir Hulmi-pachá y Mahomed Chefk-pachá, generalísimo, gracias á la intervención del general alemán Von der Goltz.

Ni Hulmi pacha ni Mahomed se opondrán á que la Cámara vote los créditos solicitados para la Marina. Si los turcos necesitan un fuerte ejército, también les hace falta una marina poderosa.

El príncipe heredero

El príncipe Youssouf, presunto heredero del trono de Turquía, visitará de incógnito en la primavera próxima las grandes capitales europeas.

Inundaciones en Turquía

El gobernador de Brousse telegrafía que parte de la ciudad se halla inundada. Las casas de dos pisos están cubiertas por el agua.

Nuevo impuesto

El gobierno ruso ha sometido á la aprobación de la Duma un proyecto por el que se impondrá una contribución de carácter progresivo á todas las utilidades que excedan de 1.000 rublos.

Según el proyecto, el impuesto alcanzará también á los extranjeros.

Guillermo II y Bulgaria

El emperador de Alemania, diri-